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LOS ESFUERZOS 
DE ARTURO 
MEDINA POR 
LA SEGURIDAD.
Desde que llegó a 

Z ac a te c a s  p ar a 
hacerse cargo de la 

S e c r e t a r í a  d e 
Seguridad Pública, el 

g e n e r a l  A R T U R O  M E D I N A 
MAYORAL le imprimió su sello 
personal al esfuerzo y el trabajo de 
la Policía Estatal Preventiva y de la 
Metropol para apretar el paso contra 
la delincuencia  específicamente 
contra los cárteles del narcotráfico, 
que tenían asoladas a varias ciudades 
como Fresni l lo,  la  c api t al  y 
Guadalupe; especial atención puso 
a la zona Metropolitana porque, por 
condiciones demográficas, es 
donde el índice de homicidios 
dolosos ha estado más elevado, 
pero vemos con gusto que en las 
tres principales ciudades de 
Zacatecas este índice se ha reducido 
considerablemente. Ojalá que así 
sea y que después, cuando demos 
alguna noticia sobre homicidios 
dolosos sea porque casi no ocurren.

ZACATECAS, 
SIN HOMICIDIOS 
EN ENERO.
Esta es una de las 
n o t i c i a s  q u e 

verdaderamente 
c a u s a n  g u s t o  y 

ocasionan que no se 
pierda la fe en nuestras 

autoridades: durante enero de este 
2024 la Secretaría de Seguridad 
Pública de la capital, bajo el mando 
d e l  c o m a n d a n t e  G U S TAVO 
SERRANO OSORNIO, se llevó en 
blanco el registro de homicidios 
dolosos; es decir, no se registró 
ningún asesinato y realmente eso 
es algo que hay que destacar, pues 
ya habíamos agarrado una rachita 
en la que casi todos los días, algún 
parroquiano perdía la vida de 
manera cruel  y  despiadada, 
abonando a la percepción de 
inseguridad y al temor constante 
de que en cualquier momento y en 
cualquier lugar, fuésemos testigos 
de alguno de estos hechos o, peor 
aún, que nos tocara alguna bala 
perdida. Este récord es muestra del 
t r a b a j o  c o o r d i n a d o  d e  l a s 

autoridades estatales con las 
municipales y estoy segura de que 
JORGE MIRANDA tendrá mucho 
de que presumir.

EXIGEN INTERVENCIÓN DE 
LA PROCURADURÍA DEL DIF.
Esa labor coordinada también debe 
traducirse hacia otras dependencias 
del Gobierno del Estado, como la 
Secretaría de Educación y el SEDIF, 
a través de la Procuraduría de la 
D e f e n s a  d e l  N i ñ o ,  N i ñ a  y 
Adolescente, encabezada por el 
abogado ÁLVARO GARCÍA, un 
apasionado de la defensa de los 
grupos vulnerables, especialmente 
de los niños y las niñas, y si son de 
comunidades étnicas, con mayor 
razón. Ayer que padres de familia 
tomaron la primaria Juan Pablo 
García Maldonado para exigir la 
intervención de esta procuraduría 
y de la CDHEZ, quedó de manifiesto 
que la Seduzac tiene y activa pronto 
su programa de Convivencia Escolar 
para atender los asuntos que se 
registran en las escuelas derivadas 
de actos de violencia, pero es 
necesario que no dejen sola esta 
s e c r e t a r í a  y  d e  m a n e r a 
interinstitucional, intervengan 
también otras dependencias para 
ayudar y defender los derechos de 
los niños y niñas.

EN MORENA 
SIGUEN EN 
ASCUAS Y 
AÚN NO HAY 
CANDIDATOS. 
Ya terminó la semana 
y el mes, y desde la 
cúpula nacional de 
Morena no han dado más 
resultados contundentes que 
indiquen en manos de quienes 
quedaron las candidaturas a 
senadores y a diputados federales, 
espacios por los que se siguen 
desarrollando peleas encarnizadas 
entre grupos políticos al interior y 
también contra otros de otras 
expresiones que desean quedarse 
con el puesto. MARIO DELGADO 
tal vez se tome el primer puente del 
año y se vaya a pasear o a descansar, 
o realmente sí seguirá revisando las 
encuestas internas, pero es probable 
que sea hasta la semana que entra 
que den los resultados de las 
encuestas de Zacatecas.
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FESTEJA SAIN ALTO 
A LA CANDELARIA
SAIN ALTO, ZAC.- EL BARRIO NUEVO, PERTENECIENTE A LA CA-
BECER MUNICIPAL FESTEJÓ A LA VIRGEN DE LA CANDIDATA.

LAS MISAS Y LA PROCESIÓN DE CANDELAS FORMAN PARTE 
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CUAUHTÉMOC 
DE LA TORRE

RAMÓN 
ROJAS 

INGENIERO INDUSTRIAL 

- Alcalde de Moyahua 

En Moyahua el actual alcalde Ramón Rojas es bien 
visto por la población, que se ha dado cuenta 
de su entusiasmo por gestionar más recursos, 

programas y proyectos para la población. 
Ha hecho buena mancuerna con las y los alcaldes 

de la región para potenciar el turismo y parece 
que eso afianza la posibilidad de su reelección.

CARGOS PÚBLICOS:

Pese a que éste municipio fue duramente 
golpeado por la violencia durante éste trienio, 
"Temo de la Torre" estaría dispuesto a volver 

a postularse para presidente municipal. Dado que 
el PRI pondera el buen trabajo y aceptación de los 

alcaldes priístas, es probable volver a verlo 
en las boletas del próximo 2 de junio.

EMPRESARIO

- Alcalde de Tepetongo 

CARGOS PÚBLICOS:

Cuquita Ávalos es una aguerrida maestra de la 
región de Jerez que supo ganarse el respeto de los 
docentes de la región, gracias a su férrea defensa 

de los derechos del gremio, algo que ha hecho 
desde la tribuna como diputada local. 

Para este proceso electoral, Cuquita podría volver 
a postularse como candidata a una curul 

por el partido tricolor que la postuló, 
pero también está interesada en ser alcaldesa 

del pueblo mágico de Jerez; sin embargo, 
se dice que Morena anda tratando de convencerla 

para que sea la próxima alcaldesa.

Luego de algunos gobiernos panistas en Juchipila 
llegó el cambio en manos de Rocío Moreno, 

quien se desempeñaba como maestra normalista, 
de ahí que tuviera interés en fortalecer el sector 

educativo. Confía en que en su partido Morena, le 
brinden la confianza para ir por la reelección 

y lograr otros tres años en la alcaldía.

DOCENTE MAESTRA

- Diputada local - Alcaldesa de Juchipila

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

MARÍA DEL REFUGIO 
ÁVALOS

MARÍA DEL ROCÍO 
MORENO SÁNCHEZ

SUCESIÓN 24   -  ASPIRANTES A UN CARGO POPULAR04
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ZACATECAS, ZAC.- El número de 
afiliados a la Cámara Nacional de 
Comercio y Servicios Turísticos en 
Zacatecas (Canacozac) ha venido 
creciendo de manera significativa 
durante los dos últimos años.

Al respecto, Jesús Gabriel Ló-
pez del Bosque presidente de la 
Canacozac explicó que durante los 
tiempos de la pandemia por el co-
vid 19, entre los años 2020 y 2021, 
traían alrededor de 4 mil afiliados.

Mientras que para el año si-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO guiente, para cerrar el año 2022 
la cifra de afiliados a la cámara 
logró aumentarse hasta la canti-
dad de 9 mil 200 afiliados “ahora 
en 2023 terminamos con 10 mil 
350 afiliados, lo que hemos visto 
que sí han estado al pendiente los 
zacatecanos de lo que hemos es-
tado realizando”.

Explicó que los municipios en 
dónde mayor número de afiliados 
se registraron fue en Guadalupe 
y Jerez, además de Loreto y Con-
cepción del Oro.

Referente a los dos últimos 

municipios, dijo que se estuvo tra-
bajando mucho en el tema de ca-
pacitación para los comercios, im-
partiendo estrategias por medio 
de zoom, lo que hizo que el núme-
ro de afiliados creciera en estos 
lugares.

Jesús Gabriel López del Bosque 
refirió que al hacerse afiliados de 
esta cámara se obtienen diferen-
tes beneficios, principalmente en 
temas de capacitación, marketing, 
networking, además de que se 
tienen convenios con diferentes 
empresas e instancias.

AUMENTAN AFILIADOS A LA CANACOZAC 
EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS 

RECIBE PEPE 
SALDÍVAR 
A GRAEME 
CHRISTIE CLARK

GUADALUPE, ZAC.- El alcalde Pepe 
Saldívar recibió a Graeme Christie 
Clark Embajador de Canadá en Mé-
xico, con el objetivo de fortalecer 
las relaciones entre Canadá y el 
Estado de Zacatecas, así como 
beneficiar de manera general al 
desarrollo económico y cultural 
de la entidad.

Durante su visita, Graeme 
Christie Clark, visitó al Pueblo Má-
gico más Virreinal de Zacatecas, 
Guadalupe, Pepe Saldívar lo acom-
pañó en un recorrido por el Museo 
Virreinal y el Instituto Municipal 
de Cultura.

Durante el recorrido, Pepe Sal-
dívar destacó la importancia de la 
visita del Embajador, destacando 
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coordinación para impulsar a 
Zacatecas y Guadalupe como des-
tinos turísticos y fortalecer el im-
pulso de empleos legales y segu-
ros de zacatecanos en Canadá.

Por su parte, Graeme Christie 
Clark, Embajador de Canadá en 
México, agradeció la hospitalidad 
y coincidió en trabajar de mane-
ra coordinada para lograr políti-
cas públicas que refuercen al Es-
tado de Zacatecas y de todos sus 
municipios.

“No he tenido mucho tiempo 
para ver todos los cuadros, cono-
cer todos los rincones, leer todos 
los libros, pero regresaré, porque 
este lugar es una maravilla”, dijo 
el embajador refiriéndose al Mu-
seo Virreinal de Guadalupe.

REALIZAN SEGUNDO 
FORO DE MOVILIDAD 
LABORAL 
MÉXICO-CANADÁ
ZACATECAS, ZAC.- El gobierno del 
estado y el de Canadá participa-
ron en el segundo Foro de movili-
dad laboral México-Canadá, con 
el objetivo de estrechar lazos en-
tre ambas localidades.

El evento diplomático al que 
acudieron autoridades del Gobier-
no de México y de los tres órdenes 
en Zacatecas, estuvo encabeza-
do por el embajador de Canadá en 
México, Graeme C. Clarke, y, en 
representación del mandatario, 
por el secretario general de Go-
bierno, Rodrigo Reyes Mugüerza.

El funcionario estatal destacó 
la importancia de este foro para 
atender el fenómeno de la migra-
ción, a fin de que los zacatecanos 
que deseen emigrar para integrar-
se a la actividad productiva de Ca-
nadá lo hagan de forma segura y 
ordenada, a través de los progra-
mas de movilidad laboral regidos 
entre ambos gobiernos.

Por tanto, a nombre del gober-
nador, agradeció la presencia en 
Zacatecas del embajador cana-
diense pues la visita permitió es-
trechar lazos, en beneficio de las 
y los zacatecanos porque, agregó, 
la prioridad del mandatario es el 
bienestar social.

Reyes Mugüerza señaló que 
el mandatario se ha esforzado por 
darle mejores oportunidades a la 
población, a través de una política 
social más robusta y de la colabo-
ración mediante la cual se avanza 
en el proceso de pacificación.

Muestra de ello es que, in-
formó, “la tasa homicidios do-
losos ha disminuido considera-
blemente en Zacatecas y se 
lleva a cabo una agenda para 
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consolidar la pacificación”.
Por su parte, luego de recono-

cer en Zacatecas a unas de las 
ciudades más bonitas del país, el 
embajador canadiense, Graeme 
C. Clarke, agradeció el interés del 
Gobierno de Zacatecas por traba-
jar para fortalecer la relación eco-
nómica entre ambos gobiernos.

Su mensaje central se enfocó 
en invitar a las y los zacatecanos 
interesados a emigrar a su país a 
utilizar los caminos formales que 
les ofrecen el gobierno mexicano 

y el canadiense para no permitir 
que reclutadores poco éticos se 
aprovechen de la vulnerabilidad 
de la gente.

Grame C. Clarke añadió que no 
sólo se cuenta con el Programa 
de Trabajadores Agrícolas Tem-
porales, sino que hay muchos 
otros a través de los cuales los 
mexicanos llegan a trabajar con 
protección social, servicios mé-
dicos y vivienda digna, todos con 
los mismos derechos que los tra-
bajadores canadienses.
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RECONOCE UTZAC AL 
MUNICIPIO DE GUADALUPE

POR FALTA DE SALARIOS ATRACTIVOS

CARECE ZACATECAS 
DE CONDUCTORES DE 
TRANSPORTE PÚBLICO
ZACATECAS, ZAC.- Entre las dife-
rentes dificultades que encuen-
tran las rutas de transporte públi-
co para mantener sus servicios, 
se encuentra el de la falta de cho-
feres que quieran trabajar ya que 
los sueldos no son atractivos.

Javier Reyes Romo, subsecre-
tario de Transporte Público, expli-
có que el tema del costo del diésel, 
así como el que no haya un servi-
cio regular de camiones urbanos 
ha propiciado a que no se tengan 
muchos recursos económicos, 
por lo que no hay sueldos atracti-
vos para choferes.

“No hay choferes, argumentan 
los propios concesionarios que 
hay una carencia, una ausencia 
de operadores de transporte pú-
blico y los pocos que hay se los 
andan disputando entre las mis-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO mas rutas o se van a trabajar a 
taxis o se van a trabajar a plata-
formas”, destacó.

Lo anterior, dijo, ya que los suel-
dos o salarios que se les ofrecen 
no satisfacen la necesidad eco-
nómica y no permiten a los cho-
feres mantenerse o sostenerse.

Reyes Romo también comen-
tó que se ha trabajado mucho, por 
ejemplo, con los concesionarios 
de la ruta 5 aunque se han tenido 
dificultades para que se brinde un 
servicio adecuado.

“Nos ha costado mucho, la ver-
dad, ha sido complicado sostener 
con ellos porque aunque regresa-
ron a funcionar con 5, 6 unidades, 
de repente se les queda 1 o 2 y 
eso hace que el servicio no sea 
tan regular como nosotros hubié-
ramos o quisiéramos que fuera, 
en la colonia la gente lo está re-
clamando”, puntualizó.

INVIERTEN  5MD 
EN INTERVENCIÓN 
DE VÍAS DEL TREN

ZACATECAS, ZAC.- El alcalde Jor-
ge Miranda Castro, en conjunto 
con Ferromex GMXT, llevó a cabo 
la intervención de más de 15 ki-
lómetros en zonas aledañas a las 
vías del tren que atraviesan a la 
capital con una inversión supe-
rior a los 5 mdp. 

Adicional a la inversión con-
junta entre el Ayuntamiento de 
Zacatecas, Ferromex y Grupo Mé-
xico para la intervención en las 
vías del tren, se llevaron a cabo 
trabajos como un colector pluvial 
y sanitario que beneficiará a 11 
colonias. 

Jorge Miranda Castro destacó 
que la obra es prioritaria para dar 
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dican en las inmediaciones de las 
vías del tren; además, informó 
que realizarán las gestiones per-
tinentes, ya que en la zona se re-
quiere iluminación a través de 
energías limpias. 

"Lo más importante es la se-
guridad de toda nuestra gente, 
es por ello que estamos perma-
nentemente en mesas de traba-
jo para avanzar en este trayecto 
de las vías del tren", expresó el 
presidente municipal. 

Finalmente, agradeció al sub-
director de Gestión Pública, Jorge 
Peralta y a Jorge Leyva, gerente 
de Relaciones Gubernamentales, 
por su compromiso para llevar 
bienestar a las familias capitalinas.

GUADALUPE, ZAC.- El alcalde Pepe 
Saldívar fue reconocido por la Uni-
versidad Tecnológica del Estado de 
Zacatecas (Utzac) luego de que por 
tercer año consecutivo, el munici-
pio fue galardonado por el Instituto 
Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed), en el 
rubro de buenas prácticas munici-
pales a través del proyecto impul-
sado de ‘Atlas Municipal de Disca-
pacidad’ y por haber obtenido un 
92.5% de calificación en la Guía Con-
sultiva de Desempeño Municipal, la 
más alta a nivel nacional.

Pepe Saldívar recibió dicho re-
conocimiento de manos del rector 
de la Utzac, Gonzalo Franco, quien 
destacó la importancia de colabo-
rar y formar parte de entes admi-
nistrativos que mantienen un com-
promiso social para lograr el 
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Este reconocimiento se llevó a 

cabo en el marco de las acciones 
de socialización correspondiente a 
la campaña de pacificación del es-
tado donde se contó con la presen-
cia del general de Brigada, Diploma-
do Estado Mayor y coordinador de 
la Guardia Nacional en Zacatecas, 
Juan Manríquez Moreno y del pre-
sidente municipal de Guadalupe, 
Pepe Saldívar.

El alcalde explicó ante alumnos 
de esta institución educativa que 
la buena administración pública 
también forma parte de la estra-
tegia para el mejoramiento en la 
calidad de vida, y enfatizó en que 
“con mejores estándares en la ca-
lidad de vida, logramos una socie-
dad más plena y eso abona en gran 
medida en las acciones que forta-
lecen el proceso de reconstrucción 
del tejido social”.
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VAN 32 MIL ESTUDIANTES 
PREINSCRITOS: MARIBEL VILLALPANDO
ZACATECAS, ZAC.- Tras 24 horas 
de abrir la plataforma de preins-
cripciones para educación bási-
ca, ya se habían registrado más 
de 32 mil estudiantes de los más 
de  82 mil que se espera, informó 
Maribel Villalpando Haro, titular 
de la Secretaría de Educación.

“De los 82 mil alumnos que se 
están proyectando que pudieran 
preinscribirse, llevamos un avan-
ce de 32 mil 480” comentó.

De la cantidad total, refirió Ma-
ribel Villalpando se contabilizan 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO tras las primeras 24 horas de pre-
inscripciones 6 mil 869 para pre-
escolar, en primaria 11 mil 951 y 
en secundaria 13 mil 662.

Añadió que algunas escuelas 
ya se encuentran saturadas, prin-
cipalmente en los municipios con 
mayor población, por lo que en 
esos casos recomendó a quien 
aún se va preinscribir tener una 
segunda opción de registro y bus-
car en la plataforma el área de 
incidencias en donde se puede 
hacer el reporte que ya no les tocó 
en la institución de preferencia 
para darles seguimiento.

En cuanto a las escuelas sa-
turadas, comentó por ejemplo 
en la capital del estado “siem-
pre tenemos las escuelas que 
tienen el mayor número de es-
tudiantes que quieren acceder 
a ellas, tenemos una Roberto 
Cabral del Hoyo en Zacatecas, 
tenemos también la escuela se-
cundaria Árbol y Bonilla”.

Referente a la plataforma, 
explicó “estamos en una con-
dición de poder estar atendien-
do, en ningún momento puede 
ser hackeada o que se pueda 
caer”.

INTERVENDRÁ PROCURADURÍA 
DE LA DEFENSA DEL MENOR 

EN ESCUELA JUAN PABLO GARCÍA

GUADALUPE, ZAC.- Luego de va-
rias horas, fue atendida la situa-
ción suscitada en la Escuela Pri-
m a r i a  J u a n  P a b l o  G a r c í a 
Maldonado. El turno vespertino 
trabajó con normalidad. Asimismo, 
se anunció que las clases se re-
activan el próximo martes 6 de 
febrero (lunes no por ser día inhá-
bil) en el turno matutino.
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TOMAN PADRES DE FAMILIA 
PRIMARIA JUAN PABLO GARCÍA

ZACATECAS, ZAC.- Padres de 
familia del segundo grado, gru-
po "B", tomaron las instalacio-
nes de la primaria Juan Pablo 
García Maldonado; exigen inter-
vención de autoridades educa-
tivas, de protección al menor y 
derechos humanos ante episo-
dios de violencia que padecen 
los alumnos originados por uno 
de sus compañeros.

Desde 7:30 de la mañana, una 
veintena de padres y madres de 
familia se apostó en el plantel 
para impedir su apertura a cla-
ses habituales. Sostienen que en 
tanto la situación no sea atendi-
da, la escuela no será liberada.

Estos episodios de violencia, 

TEXTO Y FOTOS: TANYA ORTIZ informaron, comenzaron en oc-
tubre del año pasado; alumnos, la 
maestra del grupo e incluso la di-
rectora han sufrido las agresiones 
del menor, quien el ciclo escolar 
pasado no había dado muestras 
de este comportamiento.

La directora del plantel, Gloria 
Ibarra, explicó que han activado 
los protocolos de Convivencia 
Escolar para brindarle la atención 
al menor y solicitado interven-
ción, a la par de padres de fami-
lia, de la CDHEZ y de la Procura-
duría de Defensa al Niño, Niña y 
Adolescente, ante esta situación 
en la que deben prevalecer los 
derechos del pequeño y, en ge-
neral, del interés superior de la 
niñez.

De manera interna, agregó, 

se han implementado acciones 
para proteger a los compañeros 
del niño y a él mismo, de las cri-
sis de violencia que presenta y 
que a decir de los padres de fa-
milia, se han incrementado con 
creces en los últimos dos meses.

El diálogo con los padres de 
familia, abundó la directora, fue 
el primer paso para buscar aten-
ción profesional médica para el 
niño y, al parecer, así como con 
los padres de familia, al solicitar 
su comprensión e integración al 
niño para evitar la discriminación 
y rechazo, pues como todos, tie-
ne derecho a la educación.

Personal de la zona educativa 
atendió a los manifestantes para 
buscar una solución viable para 
todos.

En una reunión de trabajo es-
tuvieron presentes las autorida-
des educativas con madres y pa-
dres de familia. Se acordó que 
intervendrá directamente la Pro-
curaduría de la Defensa del Menor.

Por parte de la Secretaría de 
Educación estuvieron presentes 
los titulares de Convivencia Esco-
lar, Equidad de Género, instancias 
que la próxima semana brindarán 
un taller en el plantel.
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FINALIZA ENERO SIN 
HOMICIDIOS DOLOSOS 
EN LA CAPITAL
ZACATECAS, ZAC.- El secretario 
de Seguridad Municipal, Gustavo 
Serrano Osornio, informó que gra-
cias a la estrategia trazada por Go-
bierno Estatal a través de la cam-
paña "Agenda de la Paz" y al 
seguimiento que se le ha dado, 
cerró enero con saldo blanco en 
homicidios dolosos, hecho que no 
se lograba desde el 2015 en un 
mes, según datos del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional 

ECODIARIO de Seguridad Pública (SESNSP).
Lo anterior, gracias al apoyo 

de las corporaciones de seguridad 
de los tres órdenes de gobierno, 
tales como la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), la Guar-
dia Nacional y la Policía Estatal Pre-
ventiva, a través de la Fuerza de 
Reacción Inmediata (FRIZ).

Serrano Osornio agregó que 
el municipio tuvo un descenso 
del 50% en la tasa de homicidios 
dolosos durante 2023, en com-
paración con el 2022.

"Los buenos números hablan 
de la estrategia que ha coordi-
nado mi General Arturo Medina 
Mayoral (secretario de Seguri-
dad Pública del Estado) y el sub-
secretario de Operación Policial, 
el maestro Óscar Alberto Apari-
cio, así como las instrucciones 
brindadas por el Dr. Jorge Miran-
da Castro, el cual ha estado muy 
preocupado por este tema, que 
es de lo que más adolecían los 
capitalinos", detalló Serrano 
Osornio.

EN LA CAPITAL

FESTEJAN EL 25 ANIVERSARIO DEL NACIONAL DÍA DEL VAQUERO

ZACATECAS, ZAC.- El ayuntamien-
to, en coordinación con el DIF de 
la Capital, dio arranque a las ac-
tividades del 25 Aniversario del 
Nacional Día del Vaquero, las cua-
les se llevan a cabo del 1 al 3 de 
febrero.

A la edición 2024 se suman los 
estados de Coahuila, San Luis Po-
tosí, Nuevo León, Tamaulipas, Gua-
najuato y Chihuahua, por lo que se 
espera la llegada de al menos de 
3 mil personas.

Para dicha festividad, se creó 
un programa lleno de diversión y 
que, sobretodo, difundirá la cultu-
ra del rodeo y el country.

Las actividades iniciaron el jue-
ves con la inauguración oficial en 
Casa Municipal de Cultura de 
Zacatecas, posteriormente, el 
viernes se llevará a cabo un des-
file que iniciará en Lomas de Bra-
cho, recorriendo las principales 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS calles de la ciudad y finalizando en 
Plaza de Armas.

Al llegar, realizarán presenta-
ciones del Consejo Estatal de Bai-
le Country y cerrarán el día con la 
tradicional mega callejoneada en 
el Centro Histórico, así como la 
noche vaquera en el Chaparral.

El día sábado iniciarán activi-
dades a las 3:00 de la tarde con la 
monta de borregos en el Monu-
mental Lienzo Charro “Antonio 
Aguilar”; además de la carrera de 
barriles, monta de potros, jinetes 
veteranos y profesional.

Dentro del grupo de participan-
tes se encuentran campeones 
mundiales, quienes darán un es-
pectáculo profesional y de gran 
calidad a los asistentes.

Cabe mencionar que el even-
to principal será con causa bajo la 
modalidad “un kilo de ayuda” y lo 
recaudado se entregará a DIF Mu-
nicipal para brindar apoyo a las 
familias vulnerables del municipio.
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CELEBRAN A NUESTRA SEÑORA DE LA 
PURIFICACIÓN, PATRONA DE FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- Eustaquio Flores 
Martínez, de oficio comerciante 
junto a su familia ha dedicado su 
vida a la elaboración de la reliquia 
en honor a la Virgen de la Cande-
laria o de la Purificación, desde 
hace 48 años. 

Para Ecodiario Zacatecas, na-
rró que esta tradición la comenzó 
su mamá Soledad, quien contaba 
con una imagen de madera de la 
virgen muy antigua que se ha he-
redado con el paso de los años, mis-
ma que fue adornada este viernes 
y colocada en la plaza del mariachi. 

Flores Martínez explicó que la 
tradición de elaborar la reliquia ha 
pasado a los hijos hermanos y aho-
ra también ya participan nietos de 
su familia. 

Para la elaboración de las so-
pas y el mole comienzan con va-
rios de anticipación a conseguir 
ingredientes, ollas y todo lo nece-
sario para prepararlos desde tem-
prana hora del 2 de febrero. 

Don Eustaquio afirmó que la de-
voción en la Virgen es mucha en la 
familia y cada año incrementa, pues 
agradecen "primero por estar vivos, 
luego pedidos porque llueva, porque 
si llueve en el campo nos mojamos 
todos, a todos nos va bien”. 

Detalló que en este 2024 pidió 
a la virgen que mejore la situación 
en el campo, pues recordó que el 
año pasado fue un año triste para 
los agricultores y esto se vio re-
flejado para ellos como comer-
ciantes por eso espera que la si-
tuación cambie.

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- Este viernes se 
llevaron a cabo diversas activida-
des para celebrar a la santa pa-
trona de Fresnillo, Nuestra Señora 
de la Purificación, como las misas, 
bendición de candelas y danzas 
por los feligreses. 

 La misa de aurora, fue una de 
las primeras en realizarse, segui-
da de la encabezada por las auto-
ridades municipales como la al-
caldesa Rita Quiñones de Luna, así 
como la homilía concelebrada, 
donde participaron los padres de 
las distintas parroquias y templo 
es del Decanato Fresnillo.

A lo largo del día se bendijeron 
las candelas, así como a niños Dios 
que se han convertido en una tra-
dición con el paso de los años en 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS el municipio.
Los músicos también rindieron 

tributo a Nuestra Señora de la Pu-
rificación, pues llevaron mañanitas 
e interpretaron diversas cancio-
nes en honor a la Virgen, que in-
terpretaron al pie del altar. 

Mientras que a las afueras, en 
el atrio distintas agrupaciones de 
danzas también participaron en la 
celebración, al demostrar sus me-
jores pisadas al ritmo del tambor. 

Otro de los eventos que tam-
bién fueron esperados a lo largo 
del día, fue la misa por los hijos au-
sentes de Fresnillo y migrantes 
que se llevó a cabo donde partici-
paron cientos de personas. 

Al finalizar el día, la celebración 
cerró con la tradicional pólvora en 
las inmediaciones de la parroquia, 
ubicada en el centro del municipio.

CON RELIQUIA AGRADECEN 
A LA VIRGEN DE LA 
PURIFICACIÓN EN FRESNILLO

TAMALES PARA 
EL DÍA 2 DE FEBRERO, 
TODA UNA TRADICIÓN 

FRESNILLO, ZAC.- Una de las 
tradiciones que se tienen para 
este 2 de febrero es comer ta-
males, luego de que el 6 de ene-
ro partieron la rosca y hubo 
personas que obtuvieron el niño 
Dios. 

Debido a la anterior, para los 
comerciantes de alimentos, es-
tas fechas representan un in-
greso importante, sobretodo, 
para quienes elaboran y venden 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS tamales, ya que incrementa el 
consumo de este platillo. 

Aseveraron que los pedidos 
surgieron de centros de traba-
jo e instituciones educativas 
que buscaron celebrar el 2 de 
febrero con tamaliza.

Los entrevistados detallaron 
que los tamales más solicitados 
son los verdes y rojos, seguidos 
de los de picadillo, así como de 
rajas, que son vendidos entre 
10 a 15 pesos, según el tamaño 
y lugar de venta.
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PARTICIPAN MUJERES 
DE VETAGRANDE EN 
BRIGADAS DE AMSABI
VETAGRANDE, ZAC.- El gobierno estatal lle-
vó a cabo una serie de pruebas de Papani-
colaou, de manera gratuita, además de 
ofrecer una conferencia de sensibilización 
sobre el Virus del Papiloma Humano en el 
municipio para contribuir a la prevención y 
atención del cáncer cervicouterino.

El alcalde, J. Refugio Avitud Guerrero, 
agradeció al Sistema Estatal para el Desa-
rrollo Integral de la Familia (SEDIF), que, a 
través del Programa de Atención Médica, 
Salud, Amor y Bienestar (Amsabi), llevara 
a esta demarcación acciones de preven-
ción que brindan oportunidades de vida a 
las mujeres, a quienes exhortó hacerse las 
revisiones médicas necesarias.

Adriana Duarte Rodríguez, titular del Pro-
grama Amsabi, refirió que es momento de 
ponerle fin al cáncer cervicouterino; por 
ello, desde el Gobierno de Zacatecas, se 

ECODIARIO lleva a cabo una campaña permanente de 
información y sensibilización dirigida a las 
mujeres y a la comunidad en general.

Para evitar que más mujeres sean vícti-
mas de esta enfermedad, dijo, es importante 
prevenir, sensibilizar y tratar, debido al alto 
porcentaje de casos positivos en el estado: 
“Es momento de ocuparnos y actuar opor-
tunamente para prevenir esta enfermedad”.

María de Jesús Escobedo Dávila, loca-
taria de la comunidad de Santa Rita, expre-
só que este tipo de brigadas han salvado 
vidas; agradeció al gobernador David Mon-
real Ávila y la presidenta del Sistema Esta-
tal DIF, Sara Hernández de Monreal, por brin-
dar este tipo de beneficios.

“Para mí cambia la vida, porque, al mo-
mento que me dan la noticia, yo pensé en la 
muerte; a raíz de la asesoría que me dieron, 
yo entendí que es volver a vivir otra vida, 
cambios y cuidados de alimentación, y aten-
derme ante cualquier otro síntoma”, agregó.

CONSTRUIRÁN COMEDOR 
ESTUDIANTIL EN LA 
PREPA 5 DE LA UAZ

JEREZ, ZAC.- A través de la dirección de 
Obras y Servicios Públicos, se inició la obra 
del comedor estudiantil de la Preparatoria 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) plantel 5, dando así respuesta posi-
tiva a la solicitud realizada por personal do-
cente y alumnos.

Gibrán Emanuel Acevedo, responsable 
de la preparatoria, fue el encargado de brin-
dar la bienvenida y agradeció el apoyo con 
esta obra importante que hoy es un hecho, 
inversión que asciende a un mdp.

Además, Angélica Colin Mercado, direc-
tora de Preparatorias de la UAZ, manifestó 

ECODIARIO sentirse honrada de estar en Jerez, ya que 
aquí fueron sentadas las bases de la máxi-
ma casa de estudios de los zacatecanos, 
la UAZ; también, resaltó que con el trabajo 
coordinado se logra mucho más.

Alfredo Marín Luna, director de Obras 
y Servicios Públicos, detalló que este co-
medor escolar multifuncional será de una 
superficie de 9x15m2, de estructura sos-
tenida en columnas con zapatas indepen-
dientes de concreto, con un área especí-
fica para elaboración de alimentos. Ahí el 
presidente de la Sociedad de Alumnos, 
Uriel Alejandro Guardado, agradeció el apo-
yo y aprovechó para solicitar otras nece-
sidades de la institución.
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JEREZ, ZAC.- La presidenta del DIF 
Municipal, Bertha Alicia García 
Duarte, en representación del al-
calde José Humberto Salazar Con-
treras, junto con directivos de la 
Peña Taurina “Isidro Muñoz Rodrí-

ECODIARIO 

REVELAN A GANADORES DEL CARTEL 
SOBRE LA JEREZADA 2024

RECUERDAN AL JEREZANO 
CANDELARIO HUÍZAR 
EN SU NATALICIO 

guez”, dieron a conocer los trabajos 
ganadores del concurso de carte-
les convocado con motivo de la 
Jerezada 2024.

De acuerdo con el veredicto, 
fueron dos los diseños que se de-
clararon triunfadores: uno a nivel 
local, realizado por Daniela Carran-

za de la Rosa, y otro correspondien-
te a la convocatoria nacional, en el 
cual el diseñador tamaulipeco Juan 
José Ramírez resultó seleccionado.

Durante el evento, Bertha Alicia 
García Duarte extendió la invitación 
al público jerezano, a personas del 
estado y de otras entidades, para 

que visiten Jerez con motivo de 
esta tradicional festividad que ce-
lebra su 25 aniversario e inicia el 
próximo domingo con el recorrido 
a la ganadería El Saucito en la ex-
hacienda de Víboras, además de 
una diversidad de eventos.

También estuvieron presen-

tes el director de Desarrollo Eco-
nómico y Social, David Josafat de 
la Torre Pinedo, así como el pre-
sidente de la Peña Taurina José 
Manuel Peña, la tesorera Marce-
la García Ojeda y el aficionado y 
miembro de la agrupación Vladi-
mir González Ávila.

RECONOCEN AL ARTISTA JEREZANO 
FRANCISCO DE SANTIAGO SILVA

JEREZ, ZAC.- Frente al mural "El 
municipio libre", ubicado en la 
escalera principal del edificio de 
la presidencia municipal, se rin-
dió un homenaje y reconocimien-
to al legado artístico del maestro 
Francisco de Santiago Silva con 
motivo del 16 aniversario de su 
fallecimiento. Este evento fue 
organizado a través del Instituto 
Jerezano de Cultura (IJC).

En el contexto frente al pin-
toresco mural, Víctor Huizar Itu-
rriaga, director del Instituto, des-
c r i b i ó  a l  m a e s t r o  c o m o  u n 
jerezano de nacimiento, cono-
cedor del arte, individuo sensible 
ante el mundo y transmisor de 
sus emociones plasmadas en 
sus obras. Durante la reseña de 
su vida, Antonio Carrillo Saldívar 

ECODIARIO presentó la trayectoria del autor 
de obras destacadas como "Rosa 
Cósmica".

Antes de llevar a cabo la guar-
dia de honor y las ofrendas flo-
rales, Bertha Alicia García Duar-
t e ,  p r e s i d e n t a d el  D IF  y  e n 
representación del alcalde José 
Humberto Salazar, reconoció el 
valioso legado dejado por el des-
tacado artista jerezano, quien 
falleció el 2 de febrero de 2008.

Francisco de Santiago Silva 
plasmó en el mural "El municipio 
libre" detalles característicos de 
Jerez, destacándose por su do-
minio de diversas técnicas artís-
ticas como humedad al óleo y 
acrílicos. Su repertorio lo carac-
teriza con un lenguaje plástico 
original, habiendo recibido múlti-
ples galardones tanto en México 
como en el ámbito internacional.

JEREZ, ZAC.- Para rendir home-
naje a Candelario Huízar, ilustre 
jerezano que dejó un gran legado 
a la identidad jerezana, el Insti-
tuto Jerezano de Cultura (IJC) y 
el Maestro Arturo Pérez Torres, 
en coordinación con la escuela 
de música que lleva su nombre, 
rindieron un homenaje por el 141 
aniversario de su nacimiento, 
frente al busto de Huízar, símbo-

ECODIARIO lo del nacionalismo musical ubi-
cado en el Jardín Rafael Páez.

El evento comenzó con el dis-
curso del titular del IJC, Lic. Víc-
tor Huízar Iturriaga, quien evocó 
al músico Wolfgang Amadeus 
Mozart con la frase: "La música 
es mi vida y mi vida es la músi-
ca". Declaró así que Candelario 
Huízar vivió de esa manera y lo 
reconoció como uno de los más 
grandes orquestadores de su 
época.

Para abordar la vida y obra de 
Huízar, Antonio Carrillo Saldívar 
ofreció una breve descripción de 
su existencia y su trayectoria en 
la música, destacando obras 
como "Imágenes" (1919), "Pue-
blerinas" (1931), "Surco" (1935), 
"Ochpanixitli" (1936), entre otras. 
Carrillo Saldívar señaló que Huí-
zar inició su sueño en el Conser-
vatorio Nacional de Música a los 
35 años y falleció el 3 de mayo 
de 1970.
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POR ROBO A 
TRANSEÚNTE, 
LO DETIENEN

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de 
la Policía Estatal Preventiva, co-
misionados a la Policía Municipal 
detuvieron a un hombre de 35 
años, en la colonia Centro, por la 
presunta comisión del delito de 
robo a transeúnte.

 El implicado fue detenido en 
la zona, tras ser reportado a tra-
vés del Sistema de Emergencias 
911, debido a que había asaltado 
con lujo de violencia a un joven.

 Al acudir, se recabaron las ca-
racterísticas del hombre, dándo-

ECODIARIO le alcance en calles aledañas; al 
confirmar que se trataba del mis-
mo sujeto, se realizó la detención.

 De esta manera, el hombre de 
35 años quedó a disposición de la 
Fiscalía General de Justicia del Es-
tado de Zacatecas (FGJEZ), para 
que la instancia realice las inves-
tigaciones pertinentes.

Cabe destacar que toda per-
sona se presume inocente y 
será tratada como tal, mientras 
no se declare su responsabili-
dad mediante una sentencia 
emitida por el Órgano jurisdic-
cional correspondiente.

CONDUCTORA SE 
SALE DEL CAMINO 

EN AVENIDA 
SOLIDARIDAD

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC-  La tarde de este viernes, se registró un accidente tipo salida de 
camino, en la avenida Solidaridad, a la altura del fraccionamiento Conde Santiago 
de la Laguna.

Al llegar al lugar, se encontró un vehículo sobre el desagüe, a un costado del puente. 
Se estabilizó el vehículo y se aseguró el área para garantizar la seguridad de los pre-

sentes. El accidente involucró a un vehículo Sentra, de color gris, modelo 2006, con-
ducido por Rosa, residente del Fraccionamiento Los Herrera.

Llegaron al lugar, elementos de las corporaciones de Policía Vial, bajo el mando de David 
Villagrana, y de la Policía Municipal, quienes trabajaron en conjunto para atender la situa-

ción y garantizar la fluidez del tráfico en la zona.
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NO VEO HACIA ADELANTE 
UN NARCOESTADO: AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador dijo 
que no ve hacia adelante que Mé-
xico regrese a la época donde “do-
minaban los de la delincuencia or-
ganizada“, incluso apuntó que no 
ve en el futuro un narcoestado en 
el país, como en épocas anteriores.

En la conferencia matutina de 
Palacio Nacional, López Obrador 
no prevé que en México existan 
“problemas en el futuro”, donde 
descartó una crisis financiera 

ECODIARIO como la que ocurrió en el año de 
1994.

“No deseo que eso suceda no 
pienso que vaya a haber proble-
mas en el futuro, va a ser muy bue-
no el porvenir para México y su 
pueblo, estoy convencido de eso, 
muy consciente. Desde luego se 
van a seguir enfrentando proble-
mas, pero nada grave”, dijo.

“No veo por ejemplo una crisis 
económica financiera como la que 
se padeció al término del Gobier-
no de Salinas y la entrada del de 
Zedillo, no veo, eso, no veo tam-

poco el que vayan a haber asesi-
natos políticos (toca madera) 
como se dieron en un tiempo, toco 
madera”, agregó.

“No veo que se vuelva a la épo-
ca en que dominaban los de la de-
lincuencia organizada, no veo hacia 
adelante un narcoestado y no veo 
tampoco una amenaza de some-
timiento o intervención de ningún 
Gobierno extranjero”, puntualizó.

El mandatario se mostró opti-
mista de cara al futuro del país, 
donde vislumbra que en el México 
siga con su desarrollo.

EN NORTE DEL PAÍS 

PROVOCARÁ FRENTE FRÍO 32 TORMENTA INVERNAL Y CAÍDA DE NIEVE 

CIUDAD DE MÉXICO.- El Frente Frío 
32 y la quinta tormenta invernal 
de la temporada provocará caída 
de nieve en el norte del país al in-
teractuar con una vaguada polar 
y una corriente en chorro polar.

El pronóstico meteorológico 
apunta que en la Península de Baja 
California se espera ambiente gé-
lido por la mañana, con caída de 
aguanieve o nieve en las sierras 
de Baja California, Sinaloa, Sonora, 
Chihuahua, Coahuila, Durango y 
Zacatecas.

Asimismo, lluvias fuertes y 
vientos con rachas de hasta 90 
km/h con tolvaneras en Baja Cali-

ECODIARIO fornia, Chihuahua, Durango y So-
nora; chubascos en Sinaloa; lluvias 
aisladas en Baja California Sur; vien-
to con rachas de hasta 70 km/h 
con tolvaneras en Baja California 
Sur; rachas de hasta 60 km/h con 
posible tolvaneras en Sinaloa.

Las lluvias fuertes podrían 
generar encharcamientos o 
inundaciones, por lo que se ex-
horta a la población a extremar 
precauciones.

Un canal de baja presión sobre 
el noreste y oriente de México en 
combinación con una línea seca 
en el norte de Coahuila generará 
chubascos en Coahuila, Nuevo 
León y Tamaulipas; vientos con 
rachas de hasta 90 km/h y con-

diciones para la formación de tor-
bellinos y tornados en Coahuila, el 
norte de Nuevo León y el noroes-
te de Tamaulipas.

También se prevén chubascos 
para zonas de Chiapas y Oaxaca; 
lluvias aisladas en Guerrero y Na-
yarit; viento con rachas de hasta 
70 km/h con tolvaneras en Aguas-
calientes, Guanajuato, Jalisco, San 
Luis Potosí y Zacatecas; rachas 
de hasta 60 km/h con posibles 
tolvaneras en Ciudad de México, 
Estado de México, Hidalgo, Mi-
choacán, Puebla, Querétaro y Tlax-
cala, y viento de componente sur 
con rachas de hasta 60 km/h en 
el Istmo de Tehuantepec y costas 
de Tamaulipas y Veracruz.

ASESINAN A PRECANDIDATO 
DEL PVEM A ALCALDÍA 
DE MASCOTA, JALISCO
JALISCO.- El aspirante a alcalde 
de Mascota, Jaime Vera, fue ase-
sinado en el municipio de Zapo-
pan, así lo informó el coordinador 
del Gabinete de Seguridad en la 
entidad, Ricardo Sánchez.

Los reportes indicaban que 
correspondería al candidato ofi-
cialista en la localidad mexicana, 
emanado del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) y que 
competía en alianza con el gober-
nante Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) y el Partido del 
Trabajo (PT), según Sánchez.

“Según las primeras versiones, 
el fallecido estaría inscrito para 
contender en el proceso electoral 
por el Partido Verde en aquel mu-
nicipio, por lo que, de acuerdo con 
los resultados de las investiga-

ECODIARIO ciones que realiza la Fiscalía del 
Estado de Jalisco, la información 
se hará de conocimiento público 
conforme avancen las mismas”, 
señaló en sus redes sociales.

El homicidio ocurrió entre las 
avenidas Moctezuma y Manuel 
J. Clouthier, en la colonia Puerta 
del Sol, en el municipio jaliscien-
se de Zapopan, donde un sujeto 
se acercó al político mexicano y 
le disparó en repetidas ocasiones 
para huir a pie. El candidato que-
dó tendido sobre el asfalto, a un 
lado de su camioneta tipo pickup.

La Fiscalía del estado de Ja-
lisco también publicó en su cuen-
ta de X que ya investiga el hecho, 
al tiempo que Sánchez informó 
que las autoridades también se 
pusieron en contacto con la ti-
tular del PVEM para ofrecer el 
apoyo necesario.
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“Somos dueños de nuestra existencia”

El riesgo que hay en existir

ALEJANDRO 
BRAVO 
PÉREZ

Es molesto no tener la certeza de 
poder prever con exactitud las 
consecuencias de cada una de 
nuestras elecciones, ni tampoco 

poder conocer que nos perdemos, al 
momento de no elegir la otra posibilidad 
o de renunciar a ella. Lo que sí es un 
hecho, es que cada decisión puede te-
ner influencia en otros. 

Recuerdo que en un punto de mi 
vida, me encontré con el dilema de te-
ner que elegir entre ser maestro de Tae 
Kwon Do o dedicarme de lleno a mi for-
mación como Terapeuta Existencial, 
por un año postergué renunciar a una 
posibilidad, decidiendo no querer elegir. 

Han pasado cinco años desde ese 
día, y en ocasiones cuando extraño el 
dar clases a mis alumnos y alumnas en 
el Dojang (escuela) y hacer formarlos 
en el tatami (área de combate) me hace 
sentirme impotente, de no poder saber 
con absoluta certeza, si a lo que me 
dedico hoy es mi verdadera vocación. 
En realidad, puede llegar a ser frustran-
te no tener la certeza completa de lo 
que nuestra vida, a excepción de nues-
tra muerte, todo acontecimiento veni-
dero, es y será una incógnita. 

En palabras de Ignace Lee; “nada en 
nuestra vida está prescrito”. Este es 
uno de los fundamentos existenciales, 
no existe ningún decreto de cómo va-
mos a vivir, ni un destino que está es-
crito y debamos cumplir. Somos dueños 
de nuestra existencia, estamos solos 
en este asunto de existir. 

Cada una y cada uno, debe construir 
por sí misma y por sí mismo su propia 
existencia. Es cierto que las condiciones 
en que vivimos son diferentes y que no 
se nace con las mismas posibilidades, 
pero, aun así, se puede elegir tener una 
actitud ante ellas. Creer que, si el hijo 
de unos padres que no tienen estudios 
y están atorados en la miseria, es un 
patrón que se repetirá en aquel niño, 
es negarle la oportunidad de que en un 
punto de su vida él pueda elegir salir de 
ese círculo para expandirse en otros 
más y cambiar su destino social. 

Cuando alguien se encierra en el 
fatalismo y victimismo, hay muestra 
de temor por hacer toma propia de las 
responsabilidades, miedo por aden-
trarse a los riesgos y misterios de la 
existencia. 

Hasta los animales salvajes, cuando 

son encerrados en una jaula, intentan 
escapar, luchan para salir de esas jau-
las. La diferencia entre esos animales 
capturados por el hombre, yace en que 
es el mismo ser humano quien elige 
encerrarse en su propio calabozo y crea 
sus propios barrotes. 

De entre todos los seres vivos de 
este planeta, el ser humano es el único 
hasta donde se sabe, que posee un ni-
vel de conciencia para pensarse y sal-
varse de su propio encierro. El riesgo 
que hay en existir, precisamente radica 
en nuestra libertad y responsabilidad. 
Quizás nunca sabré qué habrá sido de 
mí, si me hubiera quedado en mi escue-
la de Tae Kwon Do, ni tampoco sé, que 
me depara este camino que hoy reco-
rro en los siguientes cinco años, pero 
sí algo sí estoy seguro, es que soy libre 
de elegir y renunciar en cada porvenir. 

En el presente estamos siendo y de-
jamos de ser, y aun así, nada nos impi-
de ser verdaderamente responsables 
de nuestra propia existencia. 

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com 

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

“Las relaciones Cívico - Militares, desde la creación de la Guardia Nacional, 
se convierten cada vez más estrechas, desde un punto de vista policial, esto 
sería una buena área de oportunidad, lamentablemente, las fuerzas armadas 
se están convirtiendo en un riesgo  más para la ya de por sí afectada sociedad”

El oscuro panorama

La profundización de las fuerzas 
armadas en la sociedad, se está 
convirtiendo en un retroceso sig-
nificativo para el terreno ganado 

en cuestión de derechos humanos, que 
inclusive se convierte en un sentido de 
indiferencia, mientras no me afecte, no 
me importa. En reiteradas ocasiones, 
el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, insiste en que las Fuer-
zas Armadas, y la Guardia Nacional, de-
ben respetar los Derechos Humanos, 
afirmando que esa ha sido su instruc-
ción como Comandante Supremo, en 
el pasado apuntó:

[…] No vamos a reprimir a ninguna 
persona; además, el Ejército mexicano 
tiene esa instrucción y puedo garanti-
zar que lo está cumpliendo. Ya no hay 
masacres, ya no es el tiempo de antes. 
[…] La actitud del Ejército y de la Mari-
na es respetar los derechos humanos, 

ya no es el ojo por ojo y el diente por 
diente, ya no son las masacres que 
había anteriormente.....

Pero esta declaración deja entrever 
problemas mayúsculos, significa que 
reconoció abiertamente que las Fuer-
zas Armadas eran responsables de 
masacres y represión hacia las perso-
nas, sin embargo, como presidente de 
la Nación, debería estar realizando pro-
cedimientos judiciales en contra de 
quienes realizaron esas conductas en 
el pasado, en tema de violaciones gra-
ves de Derechos Humanos, no existe 
el borrón y cuenta nueva. 

Y pesar de las instrucciones verba-
les presidenciales, esto no es suficien-
te, ya que se debe acompañar de varias 
reformas institucionales dentro de las 
fuerzas armadas, y que sus procedi-
mientos sean revisados desde el ám-
bito civil, cosa con la que nunca han 

estado de acuerdo dichas fuerzas ar-
madas, pero lo que sí acompaña en todo 
momento a la “guerra contra el narco-
tráfico” son precisamente las malas 
prácticas y cada vez más sistemáticas, 
violaciones a derechos humanos, sin 
que hasta el día de hoy existan castigos 
con base en legalidad para quienes las 
practican, sino todo lo contrario, la com-
pleta impunidad, evidentemente que 
esto no garantiza la no repetición. 

Estefanía Vela, pública,  "de Nuevo 
Laredo a Mazapa de Madero: el índice 
de letalidad de la Sedena crece", en 
este análisis detalla: que en 2020, hubo 
260 enfrentamientos en los que estu-
vieron involucrados elementos de la 
Sedena. 
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